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志性公共建筑的招标入围结果陆续公布，境外设计公司占据

了绝对优势的比例，比如广州第一高楼设计方案只有本地一

家设计公司入围，第三高楼的3个入围设计方案全部为境外设

计公司。新行政区萝岗的规划设计竞赛内入围的5个方案几乎

全是境外设计公司，本地的代表华南理工大学建筑设计研究

院是与美国AI ARCHITECTURE 建筑与城市设计公司合作。 

重复使用一套设计图纸，设计费可从原始设计费用的60％呈

阶梯式递减至30％。如果甲开发商要用乙开发商使用过的设

计图，只需要向设计单位交纳原始设计费用的30％至50％。

在住宅仍是卖方市场的情况下，利益的驱动导致开发商不愿

意为设计多花一分钱，套用设计压缩成本是大开发商惯用的

手法。 “一定得是最好的黄金地段，雇法国的设计师，建就

建最高档次的公寓⋯⋯”电影《大腕》里有这样一段经典对

白。在房地产市场上，“外来的和尚好念经”这句俗话仍然

是非常贴切的形容。不少开发商都会认为，在选择产品的载

体土地之后，设计师的名气也成为项目运作的关键。而政府

的公共建筑更是不断地向洋设计师摇起橄榄枝。 此前新机场

、琶州会展中心、歌剧院乃至前两年的广州体育馆等大型公

建项目也都是洋设计公司中标。在楼盘设计上，境外设计师

同样占据了高端市场的大部分比例。在广州高档楼盘的广告

宣传中，贝尔高林、泛亚易道等名字频频出现，澳大利亚、

美国、日本、荷兰等地的设计师也开始频频参与住宅小区的



设计。 房地产设计生态扫描 “一个人的经历越多，创作的内

容越丰富。在国外生活，让我学会了思维的方法。而回国感

觉做设计的自由度是挺大的。可能我与客户沟通得还不错吧

，他们都很支持我而没有去限制我。有时客户自己都还没有

一个比较成熟的概念，他们连经营的手法、资料都不懂得怎

样与设计师交流，我们展开设计会比较困难，但恰恰是这样

，设计空间反而会更大。”曾负责广州金融中心天河某甲级

写字楼的设计师承认在国外做设计师的经历，令他在回国后

获得了相当的便利。 “大概从上世纪90年代末开始，我所在

的设计所承接的业务就已经逐渐以珠三角其他地区的为主。

在广州本地往往难与境外设计公司竞争，又或是在费用方面

往往被开发商压得很低。”拥有博士学位，在广州本地某中

型设计所工作的赵先生无奈地表示。 “现在的楼盘大多会找

境外设计公司负责前期的概念设计，而我们就会接手去把这

种概念化为现实。”赵先生表示，按照国家规定，总投资额

在500万元以上的项目，设计费不低于整个工程总投资额的3

％。但竞争激烈的情况下，市场行为的设计费只有造价的1

％~2％，远低于北京、上海同行。一个5万平方米的高层建

筑,本地的国有设计院最终能分给设计人员的设计费用大约

为15万元，由建筑、结构、水电、通风、概算等老派6个专业

的设计人员摊分，真正到负责设计的建筑师手上的可能只有4

万元左右的收入。大项目的收入尚且如此，做几千平方米的

项目对建筑师来说，收入与付出的比例则更不协调了。 境外

设计师的收费则没有一定标准。“开发商大多会觉得洋设计

更有噱头，也愿意花这个钱去作为宣传。但他们面对本地的

设计公司时则会尽可能的压价。一般来说，做同样性质的设



计，境外设计师收取的设计费大概会比我们高2~3倍。”赵先

生自嘲，“有同行笑称，‘本地的设计师用境外设计师五分

之一的时间，完成他们5倍的工程量,拿他们十分之一的设计

费’，数据可能有点夸张，但是有时给人的感觉确实如此。

”“这种情况下，向珠三角或内地二线城市转移当然会成为

我们的策略之一。因为我们到了这些地方，比较优势会相当

明显，就等于洋设计来到了广州一样。”赵先生表示，他所

在的设计所年营业额可能会有三分之二甚至更多是来自广州

以外的地区。当然也有不少中型设计公司开始转战室内装修

领域。 在不少本地知名设计院的代表作名单里，可以发现他

们往往从上世纪90年代中期开始，已经很少独立地完成标志

性的公共建筑或大型商场及住宅等民用建筑，即使一些参与

了如正佳广场、广州东站广场等大型设计的公司，也是与境

外公司携手合作完成设计。从2000年开始，更是开始出现广

东建设工程量虽然每年都在1000万平方米以上，但获奖项目

却少得可怜的尴尬局面。据悉在近两年的建设部优秀勘察设

计项目中，广东省的建筑设计获奖项目也只有10来个。 据广

州市建委的有关数据显示，目前广州市属勘察设计单位不

到200家，能与境外设计公司争一日之长的甲级单位只有20多

家。每年能通过职称考核晋升的一级注册建筑师只有5位左右

。全市一级注册建筑师约300多人,一级注册结构工程师400多

人。而营业收入也似乎并不见得乐观。去年全年全市设计单

位的完成施工图建筑面积约1000多万平方米,完成工作量约1.1

亿元。全市勘察设计行业（即包括岩土工程勘察、设计施工

、工程测量及地基、边坡治理等方面）的全部收入为20亿元

左右。 境外设计师的营业收入虽然无法统计，但是从几个数



据我们就可以发现其中巨大的差距：今年中标广州市歌剧院

的境外设计师的设计费为2900万元，库哈斯仅为广州某楼盘

设计2000多平方米的美术馆会所，设计费就预计超过千万元

。开发商的“洋为中用” 在民用建筑如商品房、商业地产的

开发上，本地设计也遇到了两难处境。“有点想法的开发商

，会乐于采用境外设计师负责概念性、规划性等总体基调把

握的部分，‘填图描色’这样的‘手尾’就由我们负责。一

些大开发商则会自己成立设计公司，把设计复制又复制，工

作很难落到外面设计公司的手里。从国内一线城市的房地产

市场来看，北京上海等地的开发商更乐于花钱尝试建筑的创

新，广州舍得在建筑设计上花钱的开发商比例却很低，他们

大多更注重实用的考虑。”某家广州乙级设计所的注册结构

师表示。 以广州一知名楼盘的专门书籍里后面所列的项目为

例，其30个项目涉及的境外设计单位共42家，几乎将国内稍

有名气的境外设计单位一网打尽。模式基本为“境外＋境内

”联合设计。值得注意的是，所有项目的设计单位中都有万

科自身设计部门的影子。除了打着万科自身进行设计开发的

旗号外，想必其真正用意在于学习。万科广州公司的副总经

理付凯表示，万科往往出于对境外设计哲学能带来更多表现

的考虑，会选择境外设计院先做项目总体规划。而方案设计

（包括概念设计的细化、结构、户型等）会同时比较境外设

计和境内设计的方案。施工图则找境内的设计单位完成。因

为一来很多细化的地方需要开发商和设计单位长期保持沟通

，二来国内的设计单位收费比国外的设计单位便宜很多。“

对于项目视觉形象有重要影响的部分，比如说景观、建筑立

面，都属于‘脸蛋儿工程’，往往会拿出来让一个比较牛的



设计单位去做，这个设计单位很可能来自境外。” “境外设

计单位在公建、规划、场馆以及一些概念设计方面更加有经

验。但是在户型、结构方面，却是本地的设计师比较优秀。

”在广州以前卫设计著称的时代玫瑰园的负责人肖建蔚表示

。“任何一个设计师去独立设计一个整体建筑，是不现实的

。国外的设计师有创意、有概念，但不了解国内的实际情况

，我们通常的做法是取国外设计师的意念，融会国内优秀设

计师对文化背景、生活习俗、气候特点等的理解，博采中外

之长。” 另一楼盘前两期是由广州本地的知名设计师进行建

筑及户型的设计，全包的价格大概是30元/平方米左右。但三

期则花费大手笔请来知名的国际设计师库哈斯，打造一个建

设在屋顶的美术馆艺术会所，虽然这个建筑只有几千平方米

，设计费却大大超过本地设计的标准。 “库哈斯这类大师的

设计和本地的设计，我觉得没有可比性，因为设计的性质不

同，工作量也不一样。库哈斯做的是一种概念性的东西。而

本地设计却是设计一种让人们惬意安居的环境，是实质的成

品。我觉得这两者并不会有矛盾，开发商要做的是如何把格

调性的、概念性的东西与人居环境和谐统一。在市场份额上

来说，肯定本地的设计师承接的工作量会比较大。外地设计

师的设计是按件计价，单纯就从价格因素而言，他们肯定也

没法与本地的设计去争夺很多日常性的、实质性的施工。”
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